

この年のテーマは、制度だけでは解決できない課題が増えています「今こそ社会福祉法人がその力を発揮するとき」です。今までの多くは国・東京都から補助金を受け、あるいは借入金をして財源を整え、例えば施設整備計画の事業資格を持つ窓口、受け皿の都合的な法人としての機能が評価されていました。向こう当分、施設づくりを小休止するならば、この種の法人は無用だと言い出す方が出てきて、物議が醸し出され、それが沸騰しました。

冷静に、いくつかの反論のもと、むしろ、これからの方が、さらに必要、欠くべからざるものがあるとして、社会福祉法人を精査改めその指針が示されてきたと思うのです。

社会福祉法人の現状と課題は、地域で必要とされる取組みを実施してきましたが、可視化し、情報発信する

## そよ風のように 今を生きるために

社会福祉法人つるかわ学園  
理事長 廣本 肇



社会福祉法人つるかわ学園  
つるかわ学園を支える会  
☎195-0051  
東京都町田市真光寺町  
186番地  
TEL(042)735-2220  
FAX(042)736-6374  
HP:tsurukawa-gakuen.com

この年のテーマは、制度だけでは解決できない課題が増えています「今こそ社会福祉法人がその力を発揮するとき」です。今までの多くは国・東京都から補助金を受け、あるいは借入金をして財源を整え、例えは施設整備計画の事業資格を持つ窓口、受け皿の都合的な法人としての機能が評価されていました。向こう当分、施設づくりを小休止するならば、この種の法人は無用だ

といふことが、この種の法人は無用だと言い出す方が出てきて、物議が醸し出され、それが沸騰しました。

冷静に、いくつかの反論のもと、むしろ、これからの方が、さらに必要、欠くべからざるものがあるとして、社会福祉法人を精査改めその指針が示されてきたと思うのです。

これからは、ある意味での閉鎖的

な法人は広く門口を開き、地域と融通してきましたが、可視化し、情報発信する

新しい年度になりますと、いつも思ひ出す事があります。ずっと昔、わたしはじめて施設長になつた二十歳、桐友学園に小さな子がたくさん入所してきました。児童施設ですが、年齢についての制限をしませんと言つたものですから五歳ぐらいの子が数人いました。ご両親、ご家族の方々、お別れの場面です。いざ、身内の方が見えなくなつた途端、ひとりの子が気づいて大泣きが始まりました。小さな子といえども、その泣き声は凄いものでした。それに反応して何人のの大合唱です。誰も止めることが出来ません。想像してみてください。壮絶極まりない修羅場です。今もなお、あの場面は脳裡に焼き付いて離れません。施設がな

りから不幸、施設があるから不幸。そういう言葉を教えられました。障害がある、それだけで親子が離れて暮らす機会が早くして訪れる出来事の辛さ悲しさに溢れ、物陰で泣くことあります。皆様の温かい温もりを自分でつなぎとめながら、知り合いへの感謝です。時には言葉の発信をいたします。皆様の温かい温もりを自分でつなぎとめながら、知り合いへの感謝です。時には礼状から逸脱することもあります。

筆を持つ手が震えるようになつたら

終わりですが、あと二ヶ月で八十三

頑張っています。印刷だけのお礼状

だと冷たい雰囲気が漂い、それこそ

印象としては機械的過ぎて、そして、

いかにも貰い慣れている感じが通り

を大事にしたいですね。

社会福祉法人について説明し長くなつてしましました。行政がさし出がましく言うように聞こえますが、それですが、正しい福祉への取り組みをしてしかるべきなのです。その多くは税金が使われていて、国民みんなのお金が使われているからなのです。

社会福祉法人について説明し長く

抜けて行くのです。同じ仕事をしている友達の施設に送りますと折り返し印刷された文言の言葉を添えた領収証が送られます。

新しい年度になりますと、いつも思ひ出す事があります。ずっと昔、

わたしはじめて施設長になつた二十

歳、桐友学園に小さな子がたくさん

入所してきました。児童施設です

が、年齢についての制限をしません

と言つたものですから五歳ぐらいの子が数人いました。ご両親、ご家族の方々、お別れの場面です。いざ、

身内の方が見えなくなつた途端、ひ

とりの子が気づいて大泣きが始まり

ました。小さな子といえども、その

泣き声は凄いものでした。それに反

応して何人のの大合唱です。誰も

止めることが出来ません。想像して

みてください。壮絶極まりない修羅

場です。今もなお、あの場面は脳裡

に焼き付いて離れません。施設がな

りから不幸、施設があるから不幸。

そういう言葉を教えられました。障

害がある、それだけで親子が離れて

暮らす機会が早くして訪れる出来事

の辛さ悲しさに溢れ、物陰で泣くこ

とあります。皆様の温かい温もりを自分でつなぎとめながら、知り合いへの感謝です。時には言葉の発信をいたします。皆様の温かい温もりを自分でつなぎとめながら、知り合いへの感謝です。日々、その子たちが昼寝の時間、寄り添つてきて眠りました。私もいつも傍にいき、毎晩の時間を過ごし、さつそく寝るのは私で、いつも保母さんに叱られていました。遠い昔の話ですが、心優しい職員のいる風景

## 新年度を迎えて

つるかわ学園施設長 丸山 文弘

四月十四日と十六日に、熊本県（及び周辺の地域）を震度七と震度六強という巨大な地震が一度に渡つて襲いました。特に、二度目の地震が震度六強ではありました、マグニチュードが七・三と大きく、被害も格段に甚大だったようです。多くの亡くなられた方たちに、心からの哀悼の意を表すと共に、避難所生活を送られている方たちに何かをしなければ、という思いでいます。

東日本大震災の五年後に、この熊本大地震が発生しました。いつどこにこのような大災害が襲つてくるか分らない、ということを教訓として、施設・法人の災害対策の強化を図りたいと思います。

地域生活援助センター「フクシア」が成瀬に拠点を構えたのが平成20年5月。それから早くも8年が経過しました。利用者・世話人・職員総勢では100名を超える規模となっています。

昨年東京都からは今後3年間で2000人のグループホーム利用を目指していると聞いています（過去の数年間で予想を超えるグループホーム利用者があり、今後も続くだろうし続いてほしいとの見方をしています）。

通勤寮からグループホーム利用を希望する人が毎年複数います。当然利用者数は膨らんでいき、同時に世話さんあるいは生活支援員さんもまた大きくなりました。金額も大きかったので、難しいかなと思つていましたが、何とか補助金の申請を認めてもらうことができました。これから入札を行い、修繕を実施する会社を決定した上で、今年中には工事が終了する予定であります。

地域生活援助センター「フクシア」が成瀬に拠点を構えたのが平成20年5月。それから早くも8年が経過しました。利用者・世話人・職員総勢では100名を超える規模となっています。

昨年東京都からは今後3年間で2000人のグループホーム利用を目指していると聞いています（過去の数年間で予想を超えるグループホーム利用者があり、今後も続くだろうし続いてほしいとの見方をしています）。

通勤寮からグループホーム利用を希望する人が毎年複数います。当然利用者数は膨らんでいき、同時に世話さんあるいは生活支援員さんもまた大きくなりました。金額も大きかったので、難しいかなと思つていましたが、何とか補助金の申請を認めてもらうことができました。これから入札を行ない、修繕を実施する会社を決定した上で、今年中には工事が終了する予定であります。

定であります。また大規模修繕のご報告はさせていただくつもりでいます。

もう一つ。現在、つるかわ学園の

平均年齢は四十三～四歳というところですが、四十歳を超えたあたりから重度・高齢化が目立つようになります。このような流れを受けて、昨年度末には、近隣の特別養護老人

ホームを経営する社会福祉法人の理事長に内部研修でお話いただき、連携を強化するという確認をさせていただきました。しかし、重度・高齢化は私たちが考えるより先を進んでいます。どうしても、後手に回ってしまいます。どうしても、後手に回つてしまることが多いようです。もつと先を読んだ行動が必要とされています。

ご本人・ご家族が、安心できるような環境づくりを心掛けなければいけないと共に、実践していくたいと思います。

## グループホームのこれから

地域生活援助センター フクシア センター長 市川 嘉

採用していかなければなりません。しかし、現実を見れば成瀬周辺は土地代が高く、当然家賃も高いといいうのが現状です。グループホームに入寮するのはほとんどが通勤寮卒寮者です。その通勤寮の在籍期間が3年から2年に短縮され、民間移譲された通勤寮での諸経費も高騰し、利用者にとっては厳しい現実となっています。

当然在寮期間が短くなれば賃金額にも影響を及ぼします。以前と比べ卒寮時の賃金額は大幅に減少しています。給料面でもほとんど上がっています。給料面でもほとんど上がりません。

しかし、すでに取得している人が支給停止といった事まで出てきています。当然センターとして行政に「異議申し立て」申請しますが、却下されると現状が続いています。

また、グループホーム新規開設には消防設備（自動火災報知設備）も設置を義務付けられていることもあります。例えは権利金、敷金、礼金が発生しますし、共同で使用するもの（食器棚・テレビ・冷蔵庫等の電気製品等々）もそろえなくてはなりません（東京都から40～60万円程度の補助金が出ます）。実際の例として昨年6名のグループホーム開設に要した費用は総額で400万円近くになりました。このような現状を知つてか、東京都も消防設備については補助金制度を打ち出し、新規グループホーム開設促進にやつと重い腰を上げました（当法人も補助金制度の協議書を提出しています）。

一方、今後もグループホーム開設は進めて行かなくてはなりませんが、利用者の収支状況から見てみると、成瀬地区のような高家賃での居住は考え直さなくてはなりません。駅から徒歩5～10分ではなく、駅からバスで10～15分、停留所から徒歩5～10分程度であれば家賃もかなり低いはずです。これらのグループホーム利用希望者には、若干不便ではありますが出来るだけ経費の掛からないような配慮をしつつ、新規グループホーム開設をおこなつていかなくてはならないと考えています。

## 「町田通勤寮」がスタートしました。

町田通勤寮長 三階 広明

いよいよ、民間移譲による、つるかわ学園「町田通勤寮」の運営が始まりました。制度の変更による補助金の削減もあり、これまで以上に

「経営」を意識した施設運営となりますが、利用者の福祉の向上のため努力してまいりますので、引き続き理解、ご協力をよろしくお願いいたします。

利用者支援の面では、昨年度より

「標準利用期間」（原則二年間）の

適用が厳格になり、支援計画もこの

利用期間を見据えたものになります。特別支援学校高等部卒業と同時に通勤寮に入った利用者にとって

は、生活を支えていくうえで大切な

障害基礎年金の受給が決まる前に通

勤寮を出ていくケースも生まれるこ

とにになり大きな不安が残ります。地

域の支援機関とともに地域生活を支

える支援に取り組んでまいります。

また、これまで二、三に応えるこ

とができなかつた都外隣接地域から

の利用や、発達障害（精神障害者手

帳の交付を受けている）の方の利用

について検討してまいります。

さて、通勤寮の様子です。毎年の

ことですが、年度最初の行事として

オリエンテーション＆バーベキューが四月三日に行われました。

これは、三月から四月にかけ新規

に入寮した方を対象として、地域生

活を見通した通勤寮での生活につい

ての説明が中心ですが、在籍してい

る方にも改めてそれぞれの目標を再

確認する場として行っているもので

す。「一人暮らし」を希望していく

も、そのイメージはまちまちです。

これをきっかけに一人ひとりが具体

的な目標としての「地域生活」を再

確認してほしいと思います。

この写真は、通勤寮のオリエンテーシ

ョン＆バーベキューの様子です。

この会場は、町田市立文化会館

の多目的ホールです。

この会場は、町田市立文化会館

## 障害者差別解消法の施行 ～合理的配慮は合意を目指す取り組み～

つるかわ学園相談支援センター ところ 管理者 加藤 真優

平成28年4月1日、「障害者差別解消法（障害を理由とする差別の解消の推進に関する法律）」が施行されました。この法律は、①障害を理由に差別的取り扱いや権利侵害をしてはならないこと②社会的な障壁を取り扱うための合理的な配慮をすること③国は差別や権利侵害を防止するための啓発や知識を広めるための取り組みを行わなければならない」とを定めています。

この法律が禁止する差別は大きく分けると二つあります。一つ目は、不當な差別的取り扱いです。これは、「見えない」「聞こえない」「歩けない」といった機能障害を理由にして区別や排除、制限をする」とや、車椅子や補装具、盲導犬、介助者など障害に関連することを理由

にして区別や排除、制限をすることなどが含まれます。二つ目は、障害のある人と障害のない人の平等な機会を確保するために、障害の状態や性別、年齢などを考慮した変更や調整、サービスを提供することと、合理的配慮を行うことです。これは、時間や順番・ルールの変更、設備や施設などの形の変更、補助器具やサービスの提供などが含まれます。

らったなら頑張れる。」と仰っています。配慮事項は、個人のニーズと事業者の状況・負担・度合いにより変化し、個別性の伴うものであるため、オーダーメードで考える必要があります。

これを実現するために、対話の上で障害のある方のニーズと資源を調整し、合理的な着地点、いわゆる合意を目指す取り組みが必要であると考えます。相談支援事業者として、更なる調整能力が求められることがあります。



## つるかわ学園を 支える会「案内

「支える会」について

国家的財政困難と世情不安定の中にあって、施設も苦しい状況に置かれています。私達は私達なりに苦しさの中につくても福祉を支える者として努力を惜しまず頑張っています。今一步の力の支えをこうした形で求めるのは本当に心苦しいのですが、市民の皆様の小さな善意はやがて大きな力を生む礎となる事をお約束します。どうか「つるかわ学園」を支える会に加入し力を添えてください。ますようお願い申しあげます。

### 会 費

「つるかわ学園を支える会」の会費は、一口年額三千円ですが、ひとりで何とか入っていただこうと歓迎、お願いしております。

会員の方々には、毎年三回発行するつるかわ学園の機関誌「つるかわ」をお送りし、学園の様子を続けてご報告するとともに、この人達の幸せを願う者同志としての親交を深めます。

### 入会方法

入会してくださる方は、振込用紙を学園に請求下さい。

振替口座番号  
〇〇一〇一九四〇一九

加入者  
社会福祉法人 つるかわ学園